

## Editorial - Editoriale

Per il movimento di rinnovamento cattolico e la promozione della Chiesa cattolica nel XIX° secolo, Sr Maria Teresa Scherer da Meggen LU (1825-1888), la prima superiore generale della Congregazione di Ingenbohl (1857-1888) ha impegnato molto tempo della sua vita. È quanto descrive *Zoe Maria Isenring SCSC*, storica dell'Istituto delle Suore della Santa Croce d'Iingenbohl, nella continuazione del suo articolo sulla fondatrice della Congregazione d'Iingenbohl beatificata nel 1995.

Sulla figura del cappuccino Marco d'Aviano (1631-1699), beatificato da Papa Giovanni Paolo II solo nel 2004, è stato ricercato e scritto molto soprattutto in Italia e in Germania. Finora si sapeva ben poco di quanto Marco d'Aviano avesse operato anche in Svizzera come predicatore penitenziale e taumaturgo e che avesse lasciato delle tracce. Questa lacuna è stata colmata grazie al contributo del frate cappuccino *Oktavian Schmucki*.

Per quanto concerne la commissione di redazione di *Helvetia Franciscana*: Lo scorso 31 ottobre 2013 è deceduto *Nestor Werlen*. Era un professore molto stimato di Storia della Chiesa e di Patristica alla Facoltà teologica dei Cappuccini svizzeri a Soletta, ed un assai apprezzato docente ginnasiale di Storia al Collegio San Fedele a Stans. Ha lavorato come redattore al quotidiano *Vaterland* in ambito ecclesiale e culturale, a livello nazionale era molto considerato. Nell'Ordine è stato redattore del periodico *Fidelis*, che fungeva da bollettino ufficiale della Provincia Svizzera dei Cappuccini dal volume 56 (1969) fino al quaderno n° 1 del volume 63 (1/1976). Dalla riorganizzazione della rivista storica *Helvetia Franciscana* sotto la direzione del redattore di allora *Barnabas Flammer OFMCap* nel 1986 era membro della Commissione di redazione fino al 2012, la sua specialità erano le recensioni. Nella Commissione di redazione l'Ordine cappuccino è nuovamente rappresentato da *Costanzo Cargnoni* (Provincia lombarda) come da *Niklaus Kuster* e *Anton Rotzetter*.

\*\*\*

Für die katholische Erneuerungsbewegung und den Wiederaufstieg der katholischen Kirche im 19. Jahrhundert hat sich Sr. Maria Theresia Scherer (1825-1888) von Meggen LU, die erste Generaloberin der Ingenbohler Kongregation (1857-1888), zeit ihres Lebens eingesetzt. Dies beschreibt Sr. *Zoe Maria Isenring SCSC*, Historikerin des Instituts der Barmherzigen Schwestern vom Heiligen Kreuz Ingenbohl, in der Fortsetzung ihres Arti-

kels über die 1995 seliggesprochene Gründerin der Ingenbohler Kongregation.

Über den erst 2004 von Papst Johannes Paul II. seliggesprochenen Kapuziner Marco d'Aviano (1631-1699) ist im Ausland, besonders in Italien und Deutschland viel geforscht und geschrieben worden. Bisher wurde wenig zur Kenntnis genommen, daß Marco d'Aviano als Bußprediger und Wundertäter auch in der Schweiz gewirkt und Spuren hinterlassen hat. Diese Wissenslücke wird vom Kapuziner Oktavian Schmucki OFM geschlossen.

Zur Redaktionskommission der *Helvetia Franciscana*:

Am 31. Oktober 2013 verstarb aus dem Kapuzinerorden *Nestor Werlen*. Er war ein sehr geschätzter Dozent für Kirchengeschichte und Patristik an der theologischen Fakultät der Schweizer Kapuziner in Solothurn und ein sehr beliebter Gymnasiallehrer für Geschichte am Kollegium St. Fidelis in Stans. Bei der Tageszeitung *Vaterland* war er als Redaktor für *Kirche und Kultur* national viel beachtet. Im Orden war er Redaktor für die Zeitschrift *Fidelis*, die als Amtsblatt für die Provinz der Schweizer Kapuziner fungierte, vom 56. Band (1969) bis zum 1. Heft des Bandes 63 (1/1976). Seit der Reorganisation der historischen Zeitschrift *Helvetia Franciscana* unter dem damaligen Redaktor *Barnabas Flammer OFMCap* 1986 war er Mitglied der Redaktionskommission bis 2012 und legte seinen Schwerpunkt auf Rezensionen. In der Redaktionskommission ist der Kapuzinerorden neu vertreten durch die *Costanzo Cargnoni* (Lombardei), *Niklaus Kuster* und *Anton Rotzetter*.

\*\*\*

Pour le mouvement catholique de renouveau et la promotion de l'Eglise catholique au 19<sup>e</sup> siècle, Sr Marie Thérèse Scherer de Meggen LU (1825-1888), la première Supérieure générale de la Congrégation d'Iingenbohl (1857-1888), a engagé le temps de sa vie. C'est ce que décrit Sr Zoe Maria Isenring SCSC, historienne de l'Institut des Sœurs de la Sainte Croix d'Iingenbohl, dans la suite de son article sur la fondatrice béatifiée de la Congrégation d'Iingenbohl.

Sur le Capucin Marco d'Aviano (1631-1699) béatifié par le pape Jean-Paul II en 2004 seulement, beaucoup a été recherché et écrit à l'étranger, en particulier en Italie et en Allemagne. Jusqu'ici on savait peu que Marco d'Aviano avait aussi œuvré en Suisse comme prédicateur pénitent et thaumaturge et qu'il y avait laissé des traces. Cette lacune est maintenant comblée par le Capucin suisse Oktavian Schmucki.

Concernant la rédaction *Helvetia Franciscana*:

Fr. *Nestor Werlen*, capucin, est décédé le 31 octobre 2013. Il fut un professeur très apprécié d'histoire de l'Eglise et de patrologie à la faculté de théologie des Capucins suisses à Soleure ainsi qu'un très estimé professeur d'histoire au Collège St Fidèle à Stans. Il travailla comme rédacteur très respecté au niveau national à la section Eglise et culture au quotidien *Vaterland*. Dans l'Ordre, il fut rédacteur au périodique *Fidelis*, qui fonctionne comme bulletin officiel de la Province suisse des Capucins, du volume 56 (1969) au cahier no. 1 du volume 63 (1/1976). Depuis la réorganisation de la revue historique *Helvetia Franciscana* sous la direction du rédacteur d'alors *Barnabas Flammer OFMCap* en 1986, il fut membre de la commission de rédaction jusqu'en 2012 en s'attachant à la section des recensions. Dans la Commission de rédaction, l'Ordre des Capucins est représenté par *Costanzo Cargnoni* (Lombardie), *Niklaus Kuster* et *Anton Rotzetter*.

Christian Schweizer